

AYER Y HOY

Las declaraciones hechas en San Sebastián por Alfonso XIII al director o propietario de un periódico portugués sobre los sentimientos de España y los suyos propios acerca de Portugal han sido recogidas, como era de esperar, por toda la prensa española.

En esas declaraciones consigna don Alfonso su amor a la independencia del país vecino, y llega, en las alabanzas que le entona, hasta decir que estrechando sus relaciones con España, Lisboa, por su situación y las condiciones de su puerto, podría ser la población que pusiera antes en contacto con América a los europeos.

Por lo visto, se le ha olvidado a don Alfonso que en España existe Vigo. Dejando a un lado dicho olvido es una lástima que la prensa, a la vez que ha dado cuenta de las declaraciones a que aludimos, no haya recordado lo que se pensaba en ciertas elevadas regiones en el tiempo que fue presidente del Consejo de ministros don José Canalejas acerca de la independencia de Portugal.

Como igualmente que ideas se acercaban respecto a dicho país en regiones esferas, donde imperaba la germanofilia, al comenzar la gran guerra y en los momentos en que se creyó que la victoria sería alcanzada por el imperialismo alemán.

Porque de esta manera se apreciaba mejor aquí y allí—en España y en Portugal—cómo cambian los tiempos y cómo la realidad obliga hasta a los que ocupan los puestos más altos, y donde casi nunca se exige responsabilidad, a modificar sus pensamientos y su conducta.

De la realidad, ni los más bajos ni los más empujados deben burlarse, porque de cada lección...

Y estamos en el tiempo de ellas.

Pablo IGLESIAS

COMO EN TODAS PARTES Otra derrota comunista

En la República del Extremo Oriente.

En la «Postignia Novosti» se ha publicado una correspondencia de Vladivostok, que se refiere a la República del Extremo Oriente, país federado con la República de los Soviets de Moscú, pero donde el partido comunista había sido obligado a sostener una Asamblea nacional, y en la que se habían concedido algunos principios «democráticos» pequeños burgueses.

Hace dos años y medio, en las elecciones a dicha Asamblea nacional, los comunistas obtuvieron el 80 por 100 de los votos. Este año se han celebrado nuevamente las elecciones; pero el resultado ha cambiado por completo, ya que los partidos anticomunistas han sido los que han obtenido la mayoría.

La población campesina ha votado en general, las listas de los candidatos agrarios, sostenidos por la oposición. En las ciudades, los puestos comunistas han sido seriamente disputados por los mencheviques, por los cadetes (liberales) y por los socialistas revolucionarios. He aquí algunas cifras:

En Tchita, capital de la República, de 17.352 votantes, los comunistas han obtenido 6.961 votos; los mencheviques, 4.406; los cadetes y el partido de los negocios, 3.362; los socialistas revolucionarios, 1.633; y los intelectuales, 398. En Khabarovsk, los comunistas no alcanzaron más que 1.461 votos, contra 1.571 los cadetes y 1.501 los social-revolucionarios.

¿Cuáles son las causas esenciales de esta gran disminución del prestigio del comunismo? Las requisiciones en los campos, el impuesto en especie, que ha pesado gravemente sobre los agricultores, y los errores de todas clases de la administración comunista, además de los rigores de la Tchuka. El hecho interesante que se destaca es que, al separarse del comunismo, la masa de dicha población siberiana no ha votado por la reacción, sino por los partidos socialistas y democráticos. Esto es un buen augurio para el porvenir de toda Rusia.

El resultado de estas recientes

elecciones en una región particular del ex imperio confirma lo que han venido diciendo los buenos observadores de Rusia, es decir, que los comunistas no se mantienen en el Poder en Moscú más que por la dictadura y por el terror. En Génova y en La Haya, los delegados de los Soviets prefirieron en todos los tonos que su Gobierno representaba a la inmensa mayoría de los obreros y de los campesinos rusos. ¡Afirmación falsa! Ellos saben muy bien (y los más honrados de entre ellos lo confiesan) que unas elecciones sinceramente hechas, con el restablecimiento de la libertad de prensa y de reunión pública, darían una importante mayoría a los partidos de la oposición.

Aforismos rubanísticos

Un comunicante misterioso nos remite un papel cuyo sentido no podemos al principio desentrañar. Contiene una porción de aforismos, en estilo seco y cortado, y algunas frases históricas que versan sobre problemas de gobernación y política. Iba mos a darle al esto, suponiéndolo obra de algún desocupado inocuo; pero un amigo nos sugiere la sospecha de si esos aforismos no contendrán el germen de la doctrina del urbanismo y los principios de un programa. Por si ello fuera así los insertamos a continuación:

«Después de mí, el diluvio! Dentro de cien años, todos calvos. Cuando veas a tu país camino de la disolución, procura divertirte. Si vas a tomar baños de mar, procura que te paguen la estancia. Nada de impuestos obligatorios. Pon en cada pueblo una churrula y un «cabarete», cuyos rendimientos perciba el Estado; los ciudadanos pagarán muy contentos y habrás saneado la Hacienda.

Para tener buenas carreteras, fomenta el automovilismo. Gracias a Dios te den, que justicia ya te la hará tú mismo. ¿Quién dijo que el que siembra recoge? Fúnesto error, causa de la decadencia de nuestra agricultura. Si quieres buenos soldados, vístelos con uniformes bonitos, que el hábito hace al monje. Para tener una buena política, ten un buen fondo de reptiles; así, al menos, no se meterán con ella los periódicos. No tengas una flota demasiado numerosa, que te la destruirán los bajos que hay por las costas. Cuando hables en público, no te pares en barras; las palabras vuelan... y los ministros se cambian. No incurras en el fero y plebeyo vicio de pensar, ni tomes la vida en serio; pero ten siempre a la puerta de tu casa un automóvil con abundante provisión de gasolina. ¡Esos pedantes! ¿Quién habla de Calígula? Si no es Incitatus, si es «Rubán».

(De la revista «España».)

Cómo se ha hecho abogado Lerroux

En un diario de la mañana se publica una información de Tenerife, en que se dice lo siguiente:

«Se conocen nuevos detalles acerca de la licitudatura en Derecho del señor Lerroux. Este llegó el día 9 del pasado, fecha en que vencía el plazo de matrículas. Fue examinado de las diez y nueve asignaturas que componen la carrera en dos días, no teniendo noticia de la convocatoria de estos exámenes los alumnos llamados primeramente, entre los que no figuraba el señor Lerroux. Las calificaciones de estos exámenes fueron firmadas por catedráticos interinos y auxiliares, no prestando a firmarias don Lzocadio Machado, catedrático de Economía; don Juan Román, de Internacional privado; don Pedro Sabino, de Práctica forense, y don Santiago Pérez, auxiliar de Derecho natural. Las personas sensatas censuran la actitud del profesorado, incluso la del director del Instituto, don Adolfo Cabrera Pinto, que se prestó a todo después de la dedicación que le firmó Lerroux en el libro de visitas del Instituto. Toda la prensa madrileña y las Universidades españolas recibirán un folleto, autorizado por persona solvente, donde se detallará la comedia, fugando duramente a los catedráticos que con su conducta, prestando a secundar la farsa proyectada por el caudillo radical, han dejado en ridículo a la Universidad.»

OBROERO! TRAICIONAS LOS INTERESES DE TU CLASE SI EN VEZ DE COMPRAR EL SOCIALISTA, COMPRAS UN DIARIO BURGUES

CONTRA LA JORNADA DE OCHO HORAS

Extraña actitud del Gobierno francés

PARIS, 30.—Desde hace algún tiempo circulaban rumores que acreditaban en el Gobierno del señor Poincaré un deseo evidente de romper la ley estableciendo la jornada de ocho horas. Aprovechando la clausura de las Cámaras, que se encuentran aún en período de vacaciones, el Gobierno publica dos decretos: uno, aumentando una hora de servicio, pagada como suplemento, en los ferrocarriles; otro, aumentando la jornada en la marina mercante. Las razones que invocan los ministros para justificar semejante actitud son las razones de un malhechor consciente de que hace mal: «Es por interés nacional» por lo que se aumenta la jornada en los ferrocarriles. «Es porque no todos los países han establecido la jornada de ocho horas», por lo que los marinos franceses tendrán que prestar doce horas de servicio.

¿Qué dicen a esto los interesados? La Federación de Ferrocarriles ha publicado un documento muy interesante sobre el particular, que conviene resumir. En principio, para justificar el «interés nacional», se dice que el aumento de la jornada se traduciría por una economía de 400 millones anuales. Mas como se desquite que la hora de más se pague como suplemento, resulta que la economía realizada por un lado con el desquite de agentes se desvanecerá al pagarse el tiempo trabajado de más. Pero la medida que denuncia la Federación de Ferrocarriles es la siguiente: La aplicación de la jornada de ocho horas haría bajar el déficit. Este era en 1920, de tres mil millones; de dos mil millones, en 1921, y en el ejercicio de los ocho primeros meses de 1922 hay un excedente de 210 millones sobre el ejercicio de 1921. Pero como los accionistas cobran una prima fija, que entra en el cálculo del déficit liquidado por el Estado, es decir, por los contribuyentes, tienen interés en que el déficit sea lo mayor posible para demostrar la necesidad de que les sea concedido un nuevo régimen.

La Federación afirma que esta medida será más perjudicial que beneficiosa para el buen funcionamiento de los transportes. Los marinos han puesto en evidencia la insinceridad del Gobierno publicando un documento confidencial dirigido por el ministro de la marina mercante al presidente del Sindicato de Armadores, a quien se promete la firma del decreto retrogrado y se aconseja a los armadores no se precipiten en despedir a sus obreros para no provocar el descontento del proletariado. El Gobierno se ha negado al nombramiento de una Comisión paritaria que estudiase el asunto, habiendo significado de antemano marinos y ferroviarios que se someterían a los acuerdos de dicha Comisión.

«Operando como lo hace» escribe Jouhaux en «L'Atelier»—el Gobierno, no deja rastro de duda respecto de su docilidad para servir las pretensiones capitalistas y las provocaciones dirigidas contra los trabajadores por los que esperan encontrar en el descontento popular un nuevo pretexto de represión que sirva sus cálculos de baja política. Pero, no obstante haber recurrido a una maniobra nebulosa, no engañará a nadie sobre el exacto aspecto de sus designios. La violación de la jornada de ocho horas, inscrita en los Tratados de paz, no reforzará, antes al contrario, su posición internacional.

En cuanto a los trabajadores, han demostrado el interés que tienen en mantener una de sus mejores conquistas. El capitalismo y el Gobierno tendrán ocasión de ver que no se descomponen impunemente los derechos adquiridos por los obreros.

Apenas anunció la publicación del decreto en cuestión, los marinos, cuya Federación es una de las raras donde el veneno divisionista no ha podido morder, siguiendo fieles a la Confederación, se declararon en huelga durante veinticuatro horas. «Podríamos continuar la huelga general y total durante un período de seis meses, teniendo nuestras Cajas llenas y contando de una manera absoluta con todo el personal de a bordo; mas no queremos que sufra la popularidad.» Estas palabras del compañero Rivelli, secretario de la Federación Marítima, dichas a los periodistas, prueban la posición de confianza con que se emprende la lucha contra la reacción, que será pasiva, pero tenaz y venci-

Los principales oradores fueron Müller y Crispin.

Asistieron como delegados extranjeros, entre otros, Compère-Morel, Adler, Seitz, Van Roosbroeck, de los ingleses, de los escandinavos y de los húngaros. Se leyó un interesante telegrama de Turati.

Amon, inglés, habla en nombre de la Segunda Internacional, y Compère-Morel, de la Internacional de Viena; los dos consideran la unidad de los socialistas alemanes como la promesa cierta de la unidad del Socialismo internacional.

Ninguna sombra turba la armonía que reina en torno de esta sesión memorable. El programa común de acción fue adoptado por unanimidad y con gran entusiasmo.

Una Comisión, presidida por Kautsky, elaborará el programa definitivo. Müller, Crispin y Weis han sido elegidos para el Directorio del partido unificado.

El Congreso termina después de aprobar el texto de un emocionante manifiesto dirigido al proletariado alemán.

MANIFESTACION MONSTRUO

Terminado el Congreso, por la tarde se organizó en la ciudad de Nuremberg una manifestación, que resultó grandiosa. Más de cien mil personas tomaron parte, llenas de entusiasmo.

Ha habido unos veinte oradores, entre ellos, Schidemann, Bernstein, Britscheid, Compère-Morel, Grumbach, Algron Lee y Buchinger.

Todos los oradores han preconizado la unidad internacional. El entusiasmo de los manifestantes era indescriptible. Las consecuencias de esta unidad, que pueden ser incalculables, comenzarán a sentirse muy pronto.

La prensa alemana habla ya de una recomposición ministerial posible, ya que la socialdemocracia es ahora el partido más fuerte en el Parlamento.

EN LA ARGENTINA

Triunfos electorales socialistas

En la Vanguardia, de Buenos Aires, leemos que se han celebrado en la provincia de Mendoza elecciones municipales, y que en ellas han triunfado varios candidatos del Partido Socialista.

En la capital de Mendoza, nuestros correligionarios han ganado las cinco camaradas siguientes: Ramón Morey, Santiago Castromán, Francisco Morey, Rosendo Villa y Jacinto Pichetto. Nuestra candidatura obtuvo 1.214 votos. Por las mayorías triunfa la candidatura de los radicales leonistas. Los demás partidos fueron derrotados, y obtuvieron los siguientes votos: conservadores, 1.140; la Liga comunal, 1.050, y el partido comunista, 28.

También en el departamento de Luján de Cuyo han triunfado tres candidatos socialistas en las elecciones municipales.

LO DE LAS CREDENCIALES

El Sr. Saborit

Con este título se publican en el número del sábado de nuestro colega «Informaciones» las siguientes líneas relativas al asunto de la venta de credenciales del Ayuntamiento:

Perdónenos el batallador diputado a Cortes y concejal por Madrid que no le llamemos «el compañero Saborit» y que emplemos la palabra burguesa señor; pero en esta ocasión necesitamos prescindir de la palabra socialista que tanto le place, pues con ella no podríamos decirle que en el asunto de la venta de credenciales municipales se ha hecho digno de que le sea aplicada la frase francesa «A tout signeur tout honneur».

Saborit, que aun cuando algunos se empeñan en calificarlo de peligrosísimo revolucionario no es otra cosa que un desolado defensor de sus ideales políticos y un honradísimo ciudadano—¡ojala hubiese muchos tan honrados y tan celosos como él!—, ha sabido cumplir su deber de defensor de los intereses del vecindario madrileño, y al denunciar el delito ante el director general de Orden público ha dado una prueba de civismo digna de ser imitada por muchos que a diario blasonan de civismo sin saber qué es. Si todos imitasen a Saborit, ayudando a que la justicia desenmascaras a muchos que a diario viven del método, sería muy distinta de lo que es, no solamente la Administración municipal, sino la vida, pues los mercedadosos no podrían ejercitar su industria sin correr el riesgo de dar con sus huesos en la cárcel.

El edil socialista, que ha recibido muchas felicitaciones, entre ellas de personas alejadas de la política, puede estar satisfecho de su actuación. Su ejemplo debería ser imitado por todos, y mucho se moralizaría la Casa de la Villa acobardando de una vez con los nombramientos por favor, que tanto se prestan a combinaciones censurables. Así sea.

[Trabajadores] Propagad EL SOCIALISTA.

BOCADILLOS

¡QUE VAYA LERROUX! En una ciudad norteamericana está pendiente de ser ajusticiado un pobre hombre. Nadie ha querido actuar de verdugo. Por estas negativas, es al juez a quien corresponde quitar la vida al reo. Pero es el caso que el juez, ante este trance, se ha puesto enfermo.

Ante tantos inconvenientes para matar legalmente a un hombre, han telegrafiado a Lerroux ofreciéndole ese encargo, habida cuenta de sus reiteradas declaraciones sobre la tranquilidad de conciencia que mantendría firmando penas de muerte.

Es posible que Lerroux responda que no puede ir porque ahora anda muy ocupado eligiendo los Consejos de Administración que corresponden a su categoría de abogado.

«... UN PASODOBLE» En Melilla ha sido fusilado el oficial moro Gul Nadory, desertor en julio del año pasado, director—dicen—de las matanzas en Nador.

No había sido capturado. Fue él mismo quien se había entregado, y no por obra de acoso alguno, sino por acto libre y de su voluntad.

«Dígnolo y se arrepintió, pues que se entregó voluntariamente. Pudo estar en Aydir, libre, y se presentó en Melilla para ser juzgado.»

Se le juzgó y... fusilado está. Cuentan los cronistas del fusilamiento que Gul Nadory pidió clemencia. Respondieron a esa petición los fusiles. Gul Nadory cayó muerto, atravesado por las balas de ocho fusiles. El público gritó vivas a España. Las músicas militares tocaron un alegre pasodoble. La seda de la bandera brillaba bajo el beso del sol.

OTRO PASODOBLE Domingo octubrista. Día de calor. Tarde brillante. Ascuas de oro caldean la tierra. El circo taurino, aun siendo grande, resulta pequeño para contener en su recinto a la multitud. Palcos y graderío están pléoricos de multitud. Deseñan las cuadrillas. El público aplaude; ovaciona a los matadores. La banda militar interpreta un alegre pasodoble. La seda de la bandera brilla bajo el beso del sol.

¡Viva España!

AFRICANISMO

Marruecos... La guerra... Odios, venganzas, luchas africanas... Sol... Multitud... Vivas... Pasodobles... Desfiles... La bandera, besada por el sol. Un hombre fusilado. Madrid... La plaza de toros... El torero... El hombre... Lucha feroz, africana... Sol... Multitud... Vivas... Pasodobles... Desfiles... La bandera, besada por el sol. Un toro estoqueado. ¡Viva España!

Las garantías constitucionales

LOS SOCIALISTAS, ¡SU!

«La Voz» protesta contra los atropellos millaneses. Muy bien. Y se duele de que los que se titulan liberales toleren esos atropellos. Igualmente bien.

Pero a lo que no tiene derecho «La Voz» es «a no recordar» que los socialistas, en el Parlamento y fuera del Parlamento, han dicho a los Gobiernos y a Millán de Priego lo que «La Voz» no ha dicho ni se atreverá a decir.

Si a la política de «La Voz» conviene «no recordar» las intervenciones de nuestra minoría en este asunto del atropello político irresponsable y las campañas en EL SOCIALISTA, siga el diario de la noche desmemoriado.

Con esa falta de memoria puede que aun preste un buen servicio al poder irresponsable y cruel del covachista y repartidor del fondo de repñiles Millán y Millán de Priego.

PARA EL MINISTRO DE GRACIA Y JUSTICIA

En la prisión de Pola de Siero se halla recluido, desde hace cuatro meses, don Francisco García. Se le acusa de autorizador de un homicidio, en el que todas las declaraciones hechas ahora llevadas a efecto no tienen contra el detenido el más leve cargo. Ha pedido su libertad provisional, bajo fianza, y no se le concede.

No nos explicamos la rigurosidad del juez instructor del proceso, si se tiene en cuenta que el encarcelado en este asunto es hombre conocido y de una probidad que no deja lugar a dudas.

Con estos antecedentes, y sin que haya un cargo serio, se le procesa y no se le concede la libertad provisional que solicita.

Como consideramos que es injusto este proceder, llamamos la atención del ministro del ramo por si el caciquismo local es el culpable de estas resoluciones, teniendo en cuenta que lo más claro de este proceso es la inculpabilidad del detenido.

EL ARTE ESCENICO SOCIALISTA

Estreno en Madrid de "Yo no mato"

Satisfechos, satisfechísimos salimos de presenciar el estreno en Madrid del drama de nuestro querido compañero Lacambra. No tenemos por qué ocultar la satisfacción, el placer, pleno de una emoción intensiva, que sentimos a medida que íbamos presenciando las escenas de la obra.

La labor del crítico en esta ocasión no es tan fácil como parece a primera vista. Porque como muy bien dice Lacambra en las hermosas cuartillas que se leyeran en uno de los entreactos, y que a continuación insertamos, es harto difícil para un padre hablar de sus propios hijos sin caer en el apasionamiento que esto puede producir. La crítica debe ser severa, como la justicia; pero esta severidad debe ser justa, como los actos de Ténis.

Y por eso, por sentirnos contagiados desde las primeras escenas, desde las primeras partes con que se va componiendo y entrelazando la tesis de la obra, con el ambiente que de la escena sale, de una emoción que se desprende de los conceptos hilvanados por el autor, haciéndonos ver en la farsa lo que para nosotros es la realidad viva, hablaríamos de cada uno de esos momentos como vividos y representados por nosotros en la gran tragedia diaria en que vivimos los trabajadores que dieron en la manía de pensar.

Y de esta emoción no podíamos desprendernos, aun haciendo un esfuerzo esbozadamente, por el público, los trabajadores que llenaban la sala, la sentían de igual manera que nosotros, y si por acaso no la hubiéramos tenido, nos hubiéramos contagiado de ella con sólo mirar en nuestro alrededor y ver el semblante del pueblo trabajador que piensa y sufre, con sufrimiento doble por lo mismo que piensa.

Si la inmensa mayoría de los espectadores recordaba haber interpretado en la realidad las escenas y las palabras que iban pronunciando los que representaban, y de ahí que se emocionaran; es ahí que nos emocionaron a nosotros dolientemente.

¡Qué acto primero tan bien estudiado! De qué manera tan hermosa hace vibrar el autor, en medio de los gritos de la multitud, enloquecida y embriagada por los poderosos, que saben manejar tan bien al pueblo, víctima siempre, con vivos que envenenan el alma y ruidos marciales que ahogan el cerebro, el grito que sale de las entrañas de una madre al ver partir a su hijo para la guerra. Así mismo inicia la trama y el desarrollo de Enrique y su amada, sobre el que ha de girar después el desarrollo del argumento, con una veracidad que logra llegar hasta el fondo del espectador.

En el acto segundo continúa el desarrollo de la acción con escenas no menos vivísimas y reales, y así llega el tercero y último acto, en el que muestra la grandiosidad del alma del hombre que lleva su espíritu pleno de ideales. Hace

ver al ruin y al necio, perdonando a aquél y despreciando a éste, que hay algo superior en la vida humana a la satisfacción grosera y cenagosa de un vano placer material.

Es el primer que halla en el recibimiento de la mujer amada y de los demás seres que le quieren por él, por su bondad, por su heroísmo, que es calado y no envenena almas ni atrofia cerebros; por su alma grande y generosa, que sufre y padece por las injusticias de que la sociedad hace víctimas a los demás que componen con él el pueblo que trabaja, que todo lo produce, que todo lo sostiene y que es menospreciado y perseguido por los inútiles y poderosos, que cuanto mayor es su inutilidad más grande es su poder.

De la interpretación no queremos decir mucho, porque todo habrían de ser los aplausos. No queremos hacer especial mención de ninguno. ¡Para qué hemos de decir que las compañeras Arenas, Casado y la señora Ordóñez; que los compañeros Yáñez, Arca, Álvarez, y así cuantos desempeñaron algún papel, estuvieron muy bien!

Todos, absolutamente todos, aun los que tuvieron a su cargo los papeles más insignificantes de la obra, pusieron el alma por entero en su cometido. Quizá incurrieran en algún defecto en lo que a la profesión del arte escénico se refiere; pero cariño en la interpretación no se puede poner más. Si algún defecto hubo, quedó suficientemente compensado con el amor con que trabajaron, y es natural que así fuera, porque era a ellos mismos a quien representaban. Trabajadores todos ellos, sentían lo que decían como cosa muy propia de ellos.

Gran noche fué la que pasamos en esta velada. Felicidades muy sinceramente a Lacambra; queremos trasladar en estas líneas la formidable ovación que está en cada uno de sus actos y al final de la obra. Felicidades a los compañeros que la interpretaron. Invitamos a todos los trabajadores madrileños que piensen y sientan las injusticias del régimen social presente a que participen del placer espiritual que hemos sentido nosotros en la velada, para lo que pedimos muy de veras a las camaradas que dirigen la Artística Socialista que repitan pronto, pero muy pronto, las representaciones de ella.

Y, finalmente, nos atrevemos a brindar a la dirección de las compañías dramáticas que en Madrid se dedican a desarrollar con el arte escénico a las clases populares que trojan en su repertorio "Yo no mato", en la seguridad de que obtendrán con ello un señalado triunfo y harán bien en pro del arte a que se dedican.

Para fin de fiesta, los compañeros artistas hicieron las delicias del arceptable interpretando muy bien el extremadamente "Tranquilo y sereno".

R. G.

Las cuartillas de Lacambra

He aquí las cuartillas que nuestro camarada Vicente Lacambra envió a los compañeros de la Artística, y que fueron leídas en uno de los entreactos de la representación de su obra:

Estimados camaradas; respetable público:

Los jóvenes camaradas de la Artística Socialista me piden unas cuartillas para leerlas desde el escenario del popular teatro de Barbieri la noche del estreno de "Yo no mato".

Tarea harto difícil la de hablar de la propia obra sin caer en el apasionamiento que por los hijos de la carne como por los hijos del espíritu se suele sentir por los padres, nada diré yo de mi modesta producción. Posible es que, de decir algo, fuera censura merecida para sus muchos defectos, que ni siquiera intento disipar en mi condición de autor novel.

Quien se presenta ante el público con una obra de arte tiene el inexcusable deber de ofrecerle arte; pero quien se presenta ante el espectador con una noble voluntad que sólo pretende poner de relieve los crímenes abominables de la guerra y las abominaciones criminosas de toda violencia, cumple su cometido con sólo intentar la santa empresa, ya que sólo deber cívico y humano nos obliga a todos por igual a luchar decididamente por que entre los hombres imperen la paz, la justicia y el amor, aportando cada uno a medida de sus fuerzas. Las mías no dieron más de sí, y podéis creerme, sin juramento, que no fué por falta de voluntad.

Por ante vosotros han desfilado y continuarán desfilando los personajes del drama. No son muñecos creados por mi fantasía. Los personajes centrales responden a una realidad, a una triste historia conocida por el autor.

La señora Lorenza murió realmente, empujada a la tumba por las necesidades y por el dolor que en su corazón hizo estallar el abandono de su hijo, ese patriota francés en cuyo cerebro no andaban sino prejuicios, y en cuya entraña no late, como es sabido, el cariño filial para la madre que le diera el ser.

El "Enrique" está representado, queridos camaradas, en cada uno de vosotros. Ser socialista es ser un "Enrique" de cuerpo entero, con el espíritu abierto a todas las bondades, con el alma ansiosa de todas las justicias, con el corazón dispuesto a todos los amores y a todos los perdones. Ser socialista implica tanto como sentir viva, palpitante, la religión sublime del amor hacia los hombres, ser hombre integral, sin más odios que para las injusticias.

El ser socialista obliga a todo esto y a extender por todas partes la "buena nueva" de nuestro ideal, bajo cuyo im-

pulso habrá de retimirse un día esta pobre Humanidad doliente.

¡Julio, ese personaje desdichado, ese tráfuga de un credo de amor en aras de una cuestión de estómago abunda, por desdicha, en este medio de crudos egoísmos.

Como los conocí os los presento. Si no tuviera acierto en el diseño, culpa es de la pobreza de mi intelecto. Pero me atrevo a creer que sembrando en terreno tan fecundo, en vuestros pechos generosos, habrá de fructificar el odio a la guerra, a ese crimen abominable, a ese crimen supremo, resumen de todas las violencias y síntesis de todas las maldades.

¡Relestadme deciros (porque no quiero ser molesto) que la más alta recompensa para este humilde autorzuelo será que los jóvenes y valientes camaradas y las heroínas de un ideal de redención, a cuyo beneficio se estrenó esta obra, comprueben esta noche la profunda solidaridad de los compañeros, para que se acrecienten, si cabe, sus nobles arrostos y sigan, con la bandera enhiesta, por caminos de santa rebeldía hacia la atroz rosa que anuncia un mundo mejor, sin guerras, sin odios, sin violencias abominables.

El amor es la fuerza máxima; la justicia es la razón suprema.

Que ellas sean vuestros guías.

VICENTE LACAMBRA SERENA
Valencia, septiembre 1922.

DESDE PETREL

Los autores de ver-güez municipales

Los compañeros de la minoría socialista de este Ayuntamiento, desde que tomaron posesión de sus cargos de concejales, vienen haciendo una campaña de política moralizadora, que en plazo no muy lejano dará el fruto razonado.

Se constituyó este Ayuntamiento en 6 de junio último, con su mitad de interinos, y la minoría socialista expuso en esta sesión su criterio. En la del 11 del mismo mes la minoría socialista pidió la revisión de cuentas y el acta de arqueo para conocer el estado económico del Ayuntamiento. El alcalde, monterilla por excelencia, prometió presentarlas en la sesión del 18, y en esta sesión, ante las exigencias de la minoría socialista, prometió nuevamente, y bajo palabra de honor, que se presentarían en la del 25 de julio.

Entretanto, en la sesión del 25 de junio se acordó que el cargo de depositario de los fondos municipales radicase en un concejal, y puesto a votación, resultó elegido el compañero Llorente, resultado que contrarió grandemente al capi-

vo colocada la bandera de la Agrupación Socialista de Jerez.

Transcurrió el mitin en medio del mayor entusiasmo, acogiendo el público con grandes aplausos los discursos de los oradores. A la salida del local se vendieron cien números de EL SOCIALISTA del pasado jueves, dedicado a la Unión General de Trabajadores. Resultó, en fin, una buena jornada, de la que todos podemos felicitarnos.

Por la propaganda del Socialismo en Cataluña

UNA ACTIVA CAMPAÑA DE LA JUVENTUD SOCIALISTA DE BARCELONA

Se ha constituido un Grupo de propaganda socialista que trabaja con decisión, hasta conseguir que las ideas socialistas sean conocidas y practicadas por los trabajadores de Cataluña.

Este Grupo hace un llamamiento a todas las organizaciones obreras de la región catalana, ofreciéndoles para dar conferencias del carácter de las anunciadas por la Juventud Socialista en la presente convocatoria y todos aquellos temas que han de servir para la orientación de la clase obrera en general.

Las entidades de Cataluña que deseen celebrar actos de propaganda, ya sean conferencias o mitines, pueden solicitarlo en la calle de San Simplicio, 6, principal, Barcelona, dirigiendo la correspondencia a nombre del presidente del Grupo de propaganda socialista.

El manifiesto de la Juventud Socialista, escrito en catalán y en castellano, que constituye un excelente ejemplo para la organización juvenil socialista, se ha repartido profusamente entre los obreros, y está redactado en los términos siguientes:

«La Juventud Socialista de Barcelona, cumpliendo un alto deber dentro de la Organización Socialista Internacional, y como vanguardia del Partido Socialista Obrero Español, viene ejerciendo una constante e ininterumpida labor en favor de sus ideales, organizando actos culturales y de propaganda encaminados a la formación de hombres conscientes y aptos para la lucha en la emancipación de la Humanidad.

Por eso, siguiendo su trazada línea tiene organizado un ciclo de conferencias para dar a conocer los múltiples problemas que interesan a la clase trabajadora en general.

Estas se celebrarán en el local de la Juventud, San Simplicio, 6, principal, en los días y horas que se expresan:

Día 1.º de octubre, a las cinco de la tarde: Conferencia por el compañero José Hugué, sobre el tema «Por qué somos socialistas?».

Día 8 de octubre, a las cinco de la tarde: Conferencia a cargo del compañero J. Boyé, disertando sobre «El control obrero».

Día 15 de octubre, a las cinco de la tarde: Conferencia por el camarada José Hugué, desarrollando el tema «¿Qué es el colectivismo?».

Día 22 de octubre, a las cinco de la tarde: Conferencia por el compañero R. Palomas, disertando sobre el tema «El retro obrero».

Día 29 de octubre, a las cinco de la tarde: Conferencia por el compañero José Hugué, sobre el tema «Socialismo y anarquismo».

¡Jóvenes! ¡Ciudadanos! Debemos saberlo ser; no basta decirlo; hay que serlo; por eso el Partido Socialista se propone reunir en una misma organización a todos los obreros que hasta ahora o han permanecido indiferentes o se han combatido mutuamente militando en diferentes partidos políticos.

Porque el Partido Socialista representa en el campo político lo que la Sociedad de resistencia en el económico.

Porque la lucha moderna está planteada entre los que trabajan, sin recibir el justo precio de sus esfuerzos, y los que sin trabajar se apropian del producto del esfuerzo de los demás.

¡Compañeros, haciendo educación se hace conciencia; haciendo conciencia se hace revolución.—El Comité.»

La campaña de la Juventud Socialista de Barcelona reportará inudubde beneficio a las ideas socialistas, y por ello merecen aquellos camaradas nuestra felicitación, convencidos de que el resultado será tanto más halagüeño cuanto mayores sean la tenacidad y el esfuerzo que realicen nuestros correligionarios.

La acción obrera en Madrid

GAS Y ELECTRICIDAD.—PETICION DE MEJORAS

El sábado por la noche se reunió en el salón grande de la Casa del Pueblo la Sección de obreros de la Fábrica del Gas. La Directiva dio cuenta de su gestión, siendo aprobada.

También dio cuenta del estado en que se encuentran las negociaciones que viene realizando con la representación de la Compañía del Gas, relativas a las peticiones de mejoras solicitadas hace algún tiempo por los obreros.

La representación patronal, sin desear el principio de un arreglo, dijo que tenía que reorganizar los servicios.

La asamblea acordó dar un voto de confianza a la Directiva para que ésta continúe en las negociaciones iniciadas.

Según informes que nos merecen entero crédito, la contestación dada por la Compañía de que tiene que reorganizar los servicios parece que envuelve una maniobra para poner a los obreros unos frente a otros, porque si no estamos en

gañados, lo que se pretende es subir el jornal a unos y bajárselos a otros, o aumentarlos a estos últimos de tal modo el trabajo que no tengan más remedio que elegir entre la disyuntiva en que se les coloca: o admitir el nuevo régimen de trabajo a que se les pretende someter, o admitir la rebaja de jornal.

Como quiera que los obreros están aversados de la maniobra, que no tiene nada de noble, si es exacto el propósito, estamos seguros de que no se dejarán engañar por la habilidad patronal.

Los obreros conocen su deber de solidaridad, y además, hasta por instinto de conservación, todos ellos conocen el peligro que significaría para sus intereses el dejar pasar ciertas maniobras, porque si hoy la Compañía quiere rebajar unos jornales con el pretexto de una reorganización, dando la sensación de que los sube, porque a otros obreros se les aumenta, mañana, cuando a los intereses patronales convenga, usará del mismo procedimiento con los que ahora aparenta querer halagar, y en el fondo no hay ni siquiera tal halago, puesto que los obreros hacen mucho tiempo que tienen hechas sus peticiones y éstas son justas, y se ha venido dando largas al asunto, para salir ahora con la copia de la reorganización de servicios que, como queda dicho, no es más que una maniobra, por medio de la cual se pretende dividir a los obreros. Pero no lo conseguirá la Empresa.

EL CIERRE DE LAS TIENDAS

Aviso de interés.

A partir del día 2 del actual mes de octubre el horario de apertura y cierre de los comercios de artículos de uso social, según previenen las disposiciones legales dictadas al efecto y los pactos vigentes de la Asociación General de Dependientes de Comercio con la clase patronal, es el siguiente:

Por la mañana: de nueve a una y media.

Por la tarde: de tres y media a ocho.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las cuatro y media de la tarde, Repartidores de Pan.

La campaña de la Unión General

EN AGUILAR

AGUILAR, 1.—Con un lleno rebosante y con gran entusiasmo se ha celebrado en este Centro Obrero un mitin de propaganda por los delegados de la Unión General de Trabajadores, en el cual tomaron parte varios oradores de esta localidad.

El compañero Antonio Luque explicó en breves palabras el objeto del mitin, y después hablaron los camaradas Antonio García, concejal socialista, y Manuel Romero, presidente de la Juventud Socialista de la localidad.

Después ocupó la tribuna el compañero Luis Fernández, de la Federación de la Edificación, que expuso la necesidad de federarse nacionalmente, tal como lo están en el ramo de la industria y la edificación, cuya táctica defendió muy razonadamente.

El compañero Lucio Martínez, conocido ya en esta localidad, fué recibido por el auditorio con gran entusiasmo, dando a conocer la necesidad de preparar la revolución por medio de la cultura, único medio de poder adquirir capacidad en el proletariado para adueñarse del poder político, cuya finalidad lleva la Unión General de Trabajadores.—Antonio Luque.

Mirando a la escena

COMEDIA

Después de un mes de temporada con el «Es mi hombre» en el cartel, Tirso Escudero ha dado un estreno, el de la caricatura policia «Avelino Periguero», arreglo de Dicko, francés.

El arreglo lo ha hecho García Vellos, el excelente autor argentino, que con esta obra ha hecho un alto en la producción original. Es lamentable que García Vellos hubiera ganado más si quiviérase con una obra suya que lo conseguido con esta traducción.

«Avelino Periguero» gustó porque interpretaron muy bien la obra, y dejó pronto el puesto, probablemente en el número de referencias.

Las traducciones y arreglos van hasta ahora mal en esta temporada.

GENTRO

Ha comenzado su temporada oficial, presentándose la compañía de Alba-Bonafé con «La señorita Anglés», el éxito grande de la temporada anterior.

Se renovó el éxito. El público, que tiene singular cariño a esta compañía, lo demostró llenando el teatro y aplaudiendo a todos.

En la lista del Centro figura Alberto Romea.

COMICO

Losada decidió que el sábado no más admirase el público las reformas del Cómicó, y así fué. El Cómicó no se paró al Cómicó que conocíamos. «Este es aquí?»—se preguntaba el público.

Este popular teatro ha quedado independientemente bien, y bonito y alegre.

La compañía de Zorrilla, en la que figura Fernando Aguirre, hizo las delicias del respetable con «Mamá sugrá» y «La frutería de Frutos».

Fué una buena velada teatral.

C. G. I.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, La niña de Gómez Arias.

PRICE.—A las seis, ¡Que te crees tú eso! y Alma de Dios (vestruño).—A las diez y cuatro, ¡Llévame al «Metro» mamá... y ¡Es mucho Madrid!

FUENCARRAL.—A las seis, Molinos de viento y La zarzina.—A las diez, Marina.

El locaut del ramo de la madera

EL NUEVO COMITE DEL SINDICATO. AVISO IMPORTANTE A TODAS LAS ORGANIZACIONES DE ESPAÑA

El nuevo Comité del Sindicato de la Madera, al tomar posesión de sus cargos, ruega a todas las organizaciones, tanto de Madrid como de provincias, que de hoy en adelante dirijan la correspondencia a nombre de Bruno Navarro, y los giros, a Manuel Ronco, Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

En la toma de posesión del nuevo Comité del Sindicato, quedó designada la Comisión Ejecutiva, la que está compuesta por compañeros de distintas tendencias.

OTRO AVISO DE INTERES

El Comité del Sindicato de la Madera pone en conocimiento de todas las organizaciones similares de provincias, para que éstas lo hagan saber a todos sus afiliados, que los madereros de Aranjuez están en huelga por solidaridad con los de Madrid, y, por tanto, los obreros no deben aceptar trabajo en aquella localidad.

SOLIDARIDAD

El Sindicato de la Madera continúa recibiendo pruebas de solidaridad de organizaciones de provincias y de Madrid.

Ultimamente ha recibido 700 pesetas de la Sociedad de Constructores de Carruajes y 212 de la de Obreros en Mosaicos, las dos de Madrid.

OTRO PATRONO QUE FIRMA

Ha firmado las bases del Sindicato el patrono don Francisco Palacios.

REUNION DE DELEGADOS

Mañana, martes, a las diez de la mañana, se celebrará junta de delegados en el salón grande de la Casa del Pueblo. Se ruega la puntual asistencia.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.
Vacca con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Entrécot con patatas glassadas, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la marinera, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.

Platos económicos.
A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Ternera con judías, una peseta.

POR DISCUTIR INTERESES

Un hombre muerto

En el vecino pueblo de Jimenezos ocurrió un suceso sangriento a última hora de la tarde del domingo.

Pedro Amores, de cuarenta y nueve años, casado con una hermana de Eusebio Añover, de treinta y cuatro, venía desde hace tiempo tratando a éste de mala manera en las relaciones de familia y del trabajo. Ayer por la mañana se hizo el reparto de un huerto que dejaba a sus hijos la madre de Eusebio y suégra de Pedro. Este no se conformó con el reparto hecho, y por la tarde, después de haber estado juntos en un entierro, se encontraron de nuevo en el huerto de referencias.

Porque ser que Pedro intentó agredir con un cuchillo a su cuñado, y éste le arrebató el arma, con la cual produjo una herida mortal a su agresor.

Eusebio, en cuanto Pedro cayó al suelo, echó a correr y se presentó en el cárcel para constituirse en prisión.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arreguieta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

R. FERNANDEZ ROJO

Grabador.
Fábrica de sellos de caucho Marchamos de plomo y acero
Fuentes, 7, Madrid.—Tel. 415-M.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!

Fábrica de generos de punto de caballeros, señoras y niños.

INGLES, RUSO Y LANA
Calcetines fuertes para caballero, tres pares, 1,25; peletes, 1,50; medias de seda, 1,65
CORSES CAMISERIA TELA BLANCA
Lanas, 75 céntimos madeja; paquete, 1,40

BENITO ASEÑO

43, Leganitos, 43.
Torrent y Compañía Especialidad en todas clases para Madrid y provincias. ¡Válgame Dios, 6, imprenta.